

## AU MAROC

Les journaux quotidiens ont donné les détails de la capture sensationnelle de MM. Yon Perdicaris et Varley, deux sujets américains, par le bandit Raïssouli. Ce dernier ne veut se dé-saisir de ses prisonniers que moyennant une forte rançon et certains droits territoriaux, que lui consentirait le sultan du Maroc. Les deux captifs courent, paraît-il, un sérieux danger aux mains du célèbre chef de bande. Les Etats-Unis, alarmés, et croyant en danger la vie de deux citoyens de la grande république, ont dépêché à Tanger une escadre qui y fait en ce moment une démonstration navale. De leur côté, l'Angleterre et surtout la France, cette dernière en vertu de la toute récente convention anglo-française, font des démarches auprès du Sultan, et de Raïssouli, pour que cette affaire à la mandrin n'amène pas de complications internationales.

C'est à monsieur Saint-René Taillandier, ministre de France à Tanger, qu'échoit en grande partie la tâche de mener à bien les négociations entreprises, afin de libérer les captifs et de donner satisfaction à nos puissants voisins.

Le ministre de France à Tanger est un diplomate de carrière très avantageusement connu. Secondé par Mme Taillandier, dont les talents supérieurs lui sont d'un grand concours, il tâche de faire aimer sa patrie dans l'empire du Maroc. Mme Taillandier s'intéresse aux écoles françaises de ce pays et tâche même de donner une direction nouvelle aux goûts artistiques des jeunes élèves qui les fréquentent.

Nous publions quelques vues de circonstance; espérant que l'affaire marocaine sera réglée à la satisfaction de tous, sinon à celle du trop entreprenant brigand.

## ANGLE FACIAL ET LONGÉVITÉ

A propos d'un article publié il y a quelque temps sur le portrait parlé et écrit, un M. Itzig Heine, de Java, a écrit quelques observations concernant l'angle facial. Cet angle, on le sait, a été défini de manières variées depuis Camper jusqu'à Broca, en passant par Claquet, Cuvier, d'autres encore. Mais, à l'heure actuelle et de façon générale, malgré de petites différences dans le procédé d'appréciation, on peut le définir comme étant l'angle formé par la ligne horizontale qui va — en projection — du conduit auditif externe à la base des narines, avec la ligne plus ou moins oblique, allant de la base des narines à la bosse frontale, entre les sourcils. Cet angle approche de l'angle droit chez les races supérieures, dites orthognathes; il est aigu chez les races moins élevées, dites



Le Sultan du Maroc

prognathes et chez qui la ligne générale frontmenton descend obliquement en avant, tandis que chez les premières cette même ligne tombe à peu près dans la verticale. L'angle facial donne la différence entre les crânes à mâchoires avançantes et les crânes chez qui le menton n'avance que très peu sur le front. Il constitue un caractère ethnique important. Il n'est jamais tout à fait droit. On a vu des individus arriver à 89°, mais l'angle 90° — l'angle droit — n'a pas été atteint. Il n'existe pas de races orthognathes; toutes sont plus ou moins prognathes. Mais l'Européen est celui qui présente le moins de prognathisme, puis viennent le Mongol, le Polynésien et enfin le nègre. Chez les animaux, de façon générale, le prognathisme est plus considérable encore.

L'angle facial, d'après l'écrivain mentionné, serait en corrélation avec l'âge qu'atteindra la personne qui le présente. Plus l'angle facial se rapproche de l'angle droit, plus les chances de longévité seraient considérables. Et le profil de bon nombre de personnes ayant atteint un âge avancé servirait à démontrer la corrélation; exemples : de Lesseps, Thiers, Guillaume 1er, Bismarck, Moltke, Victoria, Pie IX, Léon XIII, dont l'angle facial paraît très voisin de l'angle droit.

Nous devons avouer que la raison d'être de la corrélation suggérée par monsieur Heine nous échappe totalement. Ceci ne prouve toutefois pas qu'elle ne peut pas exister. Mais, pour établir sa réalité, il serait nécessaire — comme l'a écrit M. Itzig-Heine, — de procéder à une étude spéciale et de voir

## NUIT D'ÉTÉ

La brume de la mer vient de brouiller la lune,  
Et les étoiles vont s'éteindre une par une  
Dans le recueillement du soir silencieux.  
Les chemins obscurcis inquiètent nos yeux,  
Et des parfums, sortis de jardins invisibles,  
Montent autour de nous en effluves paisibles.  
Les peupliers muets se dressent gravement,  
Tout noirs sur le fond gris et fin du firmament;  
La forêt, dont la ligne indécise s'allonge,  
Se tait, religieuse, et semble faire un songe;  
Tous les oiseaux de nuit reposent; les grillons  
Ont cessé de bruire au milieu des sillons,  
Et l'on croirait, devant ce calme saint des choses,  
Que, pareille à l'enfant tranquille aux lèvres  
[closes,  
Cette campagne heureuse où rien ne vient frê-  
A fait une prière avant de s'endormir. [mir

CH. GRANDMOUGIN.

si, réellement, l'angle facial des gens très âgés est plus voisin de l'angle droit que cela n'a lieu chez les personnes mourant à un âge moins avancé.

Cette étude tentera-t-elle, quelque anthropologiste ?



A TANGER — Les jeunes arabes aiment à broder. Elles se livrent avec plaisir à cette occupation, mettant une grande patience à produire ces ouvrages d'aiguille, au dessin bizarre et caractéristique, que connaissent tous ceux qui ont visité le nord de l'Afrique. Le patio d'une école, où travaillent les élèves, est une cour étroite, qui n'a guère plus de 18 pieds de côté, joliment décorée, et où trois étages qui la dominent versent l'ombre fraîche de leurs murs.

## LA FOLIE EN ANGLETERRE

Il semble qu'il n'y ait pas de pays où la folie fasse plus de progrès qu'en Angleterre. Il y a presque exactement un demi-siècle, en 1852, on comptait, dans tout le royaume, 28,000 aliénés; en 1902, on en comptait 113,964. Or, ces chiffres, considérés proportionnellement au nombre des habitants, montrent qu'en 1852 il y avait en Angleterre un aliéné sur 536 habitants, tandis qu'en 1902 il y en avait un sur 293.

La fréquence de la folie est donc, chez les enfants d'Albion, deux fois plus grande aujourd'hui qu'il y a cinquante ans.

Si l'on considère que, sur 100 aliénés, il y a 33 alcooliques, on voit que l'alcoolisme est une des principales causes de la folie.

## QUATRAIN CÉLÈBRE

De ce qui s'aima tant, la tendre sympathie,  
Homme ou plante, jamais, ne meurt anéantie.  
Dieu la brise un instant mais pour la réunir,  
Son sein est assez grand pour tous nous contenir.

CASIMIR DELAVIGNÉ.



A Tanger, où il n'y a point de rues, les sorties se font à cheval ou à âne: Mme Saint-René Taillandier, femme du Ministre de France au Maroc, se rend sur cette monture à l'Ecole Française.